

Memoria – Capilla del Perpetuo Socorro

Premisas para una arquitectura que transforme socialmente nuestras ciudades.

La idea de llevar adelante un concurso de ideas para la ampliación y construcción de una capilla en un barrio carenciado, nos sitúa históricamente en el contexto que plantea este tema en toda nuestra región y en todo Latinoamérica como problemática urbano social como desarrollo, sembrando el interrogante de cómo participar y qué arquitectura generar para encontrar los caminos hacia una intervención superadora y ejemplificadora de que un cambio es posible.

El proyecto para la nueva capilla del Perpetuo Socorro en el barrio Kolynos de Quilmes se propone como nuevo **Centro Barrial Social y Comunitario** para toda el área aledaña. Este potenciará la idea de instalar un mojon de significativo carácter ciudadano ampliando los márgenes de actuación y posibilidades de la actual capilla.

El nuevo centro propone una renovada identidad de conjunto a partir de la construcción de un espacio semicubierto bajo y abierto con muros en forma de espas de distinta forma y color por un lado, y la reinterpretación y cambio del borde superior de la capilla y sus nuevas dependencias a fin de lograr una fuerte imagen institucional de conjunto.

El borde semicubierto toma todo el perímetro del solar estableciendo el marco y la escala de los distintos ámbitos de la propuesta y hace las veces de borde dinámico abierto interno externo, donde pasan “cosas” entre las actividades del Centro Barrial y el espacio público del barrio, reforzando condiciones del ámbito de la capilla y de las distintas nuevas áreas como espacio de encuentro del Centro Barrial conformando un continuo público.

La capilla se establece como centro y corazón del lugar, distinguiéndose sus condiciones espaciales y su uso de carácter de culto sin perder su asociación como parte de un conjunto. En este sentido, la ampliación de edificio de Capilla a Centro Barrial busca encontrar nuevos ámbitos que caractericen el conjunto y posibiliten un uso simultáneo entre los distintos usos. De esta forma, todas las áreas del programa se proponen en una sola planta baja extensa y profunda que toma los bordes del terreno a fin de lograr una trama de espacios llenos y vacíos que conforman sucesivos patios interconectados potenciando distintas actividades cubiertas, semicubiertas y al aire libre, sensibilizados por la escala del peatón y por el movimiento del sol.

Todo el conjunto tanto interior como exteriormente se plantea como un gran espacio a fin de potenciar la flexibilidad como concepto. Se logra generar eventos de distinto tipo y tamaño, llegando a duplicar las capacidades propias de cada sector como el área de la capilla y el área del comedor, posibilitando tanto en el interior del edificio como en sus áreas exteriores, distintas posibilidades eventuales de encuentro y actividad social.

La intervención ha sido pensada partiendo de la huella de los muros existentes y de los ámbitos ya establecidos tratando de lograr un equilibrio sustentable entre renovación y adaptación.

Se plantean dos etapas de construcción a fin de respetar las condiciones de las bases, consolidando cada una de estas en piezas espaciales bien definidas como únicas a fin de que cada una de ellas logre independencia tanto constructiva como funcional.

La tecnología planteada en la construcción es de muros portantes con refuerzos estructurales horizontales en las aberturas y las cubiertas son de chapa con tirantería de madera. El universo material del nuevo Centro Barrial incorpora como idea nuevas tecnologías logradas del reciclaje de la basura con mano de obra in situ, a fin de producir nuevos materiales. Esto también se plantea como posibilidad de un ciclo evolutivo a fuerza de trabajo y capacitación de las mismas personas del barrio con profesionales de la construcción para la producción de estos materiales aptos para el nuevo Centro Barrial y para todas las obras del barrio a un bajo costo, posibilitando grandes expectativas en el desarrollo de estos ámbitos sociales.

La ampliación de derechos se conforma en este sentido como una gran deuda para estos sectores, los cuales han quedado relegados del resto de las posibilidades que tiene la ciudadanía. El derecho a la Ciudad es un hogar que nos pueda “encontrar” como personas, es un remanso para la plegaria, la reflexión y la fe, y sobre todo es un lugar de todos.

(Carta enviada al Vaticano, a su santidad el padre Francisco)

Su santidad "Padre Francisco"

Escribimos desde Argentina, desde la provincia de Buenos Aires.

Somos un grupo de personas las cuales nos encontramos unidas por una misma causa y es la que motiva este mensaje hacia su santidad.

Hace ya un par de años, en el año 2013 la Sociedad Central de Arquitectos de la Ciudad Autónoma de Bs. As. organizó un Concurso de Anteproyectos de Arquitectura a nivel Nacional para la Remodelación/Ampliación/Renovación, de la Capilla de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro que se encuentra en el Barrio Kolinós dentro de Quilmes Oeste en el conurbano bonaerense a veinte cuadras tierra adentro del cruce ente Av. Calchaquí y 12 de Octubre. Se adjuntan dos planos de localización extraídos de Google Earth.

Este concurso ha sido motivado por autoridades de la Iglesia de Quilmes Oeste representada al momento del concurso por el Sacerdote Misionero Matias de Polonia, además de contar con la presencia del grupo de personas que hoy en día trabajan en la capilla que en este caso se encuentran representadas por la Señora Norma. La organización del Concurso ha sido por la Comisión de Hábitat Social de la Sociedad Central de Arquitectos y auspiciado por FADEA - Federación Argentina de Entidades de Arquitectos



Fotos de cómo se encuentra hoy en día la Capilla



Imagen del proyecto de ampliación

“Este Concurso es desde la Sociedad Central de Arquitectos pero es en realidad un Concurso solidario, es un concurso que tiene un color distinto, un clima diferente a los que habitualmente se hacen en esta Institución, porque el objetivo de este concurso es acercar la profesión a donde está la necesidad más grande e intentar que nosotros los arquitectos encaremos esta tarea también como una actitud de servicio hacia la comunidad a la cual le debemos tanto... donde todos hemos sido formados en la Universidad que nos ha pagado todo el país. De alguna forma este concurso es una manera de devolver todo lo que nosotros somos como personas y profesionales.”

Las demandas del Concurso se centraron en aportar ideas de Arquitectura para mejorar las condiciones en las que hoy se encuentra la Capilla e incluso potenciar su espacio como centro social para todo el barrio ampliando sus posibilidades.



Imagen del nuevo espacio de la Capilla para sus distintas y nuevas actividades

El barrio Kolinós es un barrio muy humilde y la capilla actualmente funciona como la iglesia del barrio y como centro de actividades y de ayuda para los vecinos.

Breve historia de la Orden Redentorista

En 1732 San Alfonso María de Liguorio, funda la Congregación del Santísimo Redentor en Scala (Italia), con la finalidad de anunciar la Buena Noticia del Evangelio. Desde entonces los redentoristas, expanden su labor desde Europa a Sudamérica, especialmente en favor de los pobres, tratando de responder, hasta hoy día, a los problemas más urgentes del mundo actual. Nuestro compromiso pastoral, está dedicado especialmente a los pobres, a los enfermos y abandonados, y es eso lo que nos constituye como comunidad activa en la fe y en favor de atender de manera práctica a las necesidades de nuestros hermanos. La congregación se divide por provincias. La principal en Europa con sus viceprovincias y en cada continente hay más de una provincia con sus respectivas viceprovincias. Las cuales se dividen en zonas y a su vez, estas en parroquias y ellas en comunidades. Nuestra comunidad en el Barrio Kolinós, Quilmes, Provincia de Buenos Aires, pertenece a la Viceprovincia de Resistencia (Chaco, Argentina).

Descripción de la comunidad

Dentro de la Viceprovincia de Resistencia, Chaco, se encuentra la Zona Buenos Aires, la cual comprende varias localidades, entre ellas, Quilmes. Aquí se ubica la Parroquia Ntra. Sra. de Lourdes, que se sub-divide en nueve comunidades. Una de ellas es la Comunidad de Ntra. Sra. Del Perpetuo Socorro, ubicada un Barrio marginal que está en el límite con el Área Diocesana. Cabe

destacar que si bien, Quilmes posee su Diócesis, los Misioneros Redentoristas, no responden a ella, sino a la viceprovincia.

Nuestro barrio, consta de 21 manzanas en las cuales habitan más de 30 familias por cada una. El área que rodea a la capilla es un extenso asentamiento, que emerge desde orillas del arroyo las Piedras hasta la Av. Rodolfo López, y se enfrenta con una plaza-cancha.

Los vecinos que viven en esta comunidad, son de un nivel económico bajo, subsisten con dinero proveniente de planes sociales, de la venta de materiales para reciclado que se ejecuta a través del carro, otros son changarines. Un 80% no cuenta con salario fijo ni obra social, así también, no cuentan con servicios básicos-legales- (La luz y el agua por lo menos son enganchadas por los mismos vecinos). Las casas están construidas en su mayoría con madera, tipo casillas, con techo de chapa. Otras de cartón, o chapa, bolsas de nailon y algunas de material.

Esta comunidad cuenta con una Capilla donde se celebran los sacramentos y un salón donde se practica la catequesis inicial y de confirmación para jóvenes y adultos, así como también actividades sociales. La misma está en completo estado de precariedad y en peligro de derrumbe, su estructura no permite un funcionamiento adecuado, su infraestructura en es inapropiada para trabajar de una manera más digna. No posee servicio de agua ni cloacas, no cuenta con baño habilitado. El barrio sufre de inundaciones frecuentes, ya que a unos metros se encuentra el Arroyo Las Piedras, y resulta imposible, muchas veces, sostener las actividades nombradas anteriormente.



encontraba la capilla en 2005, año en el cual nos hicimos responsables

Así se

Hace diez años esta comunidad comenzó a trabajar arduamente para conseguir reconstruir lo que se encontraba en completo estado de abandono. Con ayuda de las Hermanas de La Santa Cruz, un grupo de laicos emprendimos este largo camino para llevar el Espíritu Evangelizador al barrio, ¡tarea nada fácil! Ya que nos encontramos con una comunidad huérfana. Donde no solo se carecía de espiritualidad, sino también, de abandono social. Los niños eran los únicos fieles, durante mucho tiempo, pero de a poco algunos vecinos y padres se fueron acercando.



barrio, llegando a los lugares nunca antes visitados. Junio de 2008

Recorriendo el

En el transcurso del tiempo, la comunidad siguió y sigue siendo la que cuenta con un mayor número de niños y también ancianos.



la Eucaristía 2009

Celebrando



comuniones, Noviembre de 2013

Primeras

A pesar de las dificultades, sobre todo económicas, conseguimos adecuar el edificio a las necesidades más urgentes, pero tras el esfuerzo, hubo quienes se adueñaron de lo que habíamos

conseguido, robándonos más de una vez, rompiendo puertas y ventanas, hemos sufrido hasta la quema de un sector.



Carro que se estaciona detrás de la capilla, ventana quemada, barro, suciedad...etc.

Aun así es nuestro deber de cristianos, seguir, y luchar por lo que nos parece justo, porque es justo tener un lugar digno donde trabajar y por sobre todo donde recibir a Cristo Sacramentado en cada Eucaristía. Quienes trabajamos en la comunidad somos los mismos que empezamos...algunos por cuestiones personales ya no participan, pero un gran numero seguimos afrontando día a día nuestra actividad pastoral



Los jóvenes le cantan una canción a la Hna. Josefa el día de su cumpleaños, Julio de 2014



Ilda Ramírez y María Fernández

Hna. María Josefa

Agustín, Nadia y Mariela



Agustín Valenzuela y David Gómez

Yolanda Orue

Norma Velázquez

Coordinadora General: Norma Velázquez

Coordinadora de catequesis Inicial: Yolanda Orue

Catequistas: María Fernández, Nadia Fernández Díaz, Ilda Ramírez

Animadores de grupo Juvenil y confirmación: Mariela González, Agustín Valenzuela, David Gómez

Ministros de Eucaristía: Hna. María Josefa Lehener, Hilda Benítez

Continuando con esta historia, el concurso ha sido todo un éxito ya que mediante un sistema totalmente transparente se ha elegido una idea para la nueva Capilla del Perpetuo Socorro donde, tanto las autoridades de esta iglesia como la gente del barrio se han sentido muy a gusto con este proyecto para el futuro espacio de la capilla.

Lamentablemente hoy en día nos encontramos sólo con ideas, proyectos y voluntades. Últimamente la capilla se ha malogrado por las intensas lluvias y no se ha podido hacer mucho.

La situación al día de hoy es que existe una gran voluntad por todos los que somos parte de esta idea de llevar adelante este proyecto, pero hace falta un apoyo muchísimo mayor por parte de la Iglesia para poder avanzar concreta mente con la realización de la obra.

Están los planos del proyecto, se han conseguido algunos materiales, los arquitectos del proyecto están dispuestos a colaborar con el proceso de obra, la gente del barrio también está dispuesta a sumar en lo que haga falta, pero falta, como decíamos anteriormente, un apoyo concreto a otro nivel para poder hacer realidad este sueño para este barrio.



Imágenes de Google Earth de la ubicación de la Capilla

Por todo esto te pedimos humildemente y desde nuestros corazones Santísimo Padre que tu obrar de buena fe puedan intervenir en esta Capilla desde donde sea posible en su reconocimiento para que esta obra pueda salir adelante y para poder generar esa transformación para toda esta gente, sería una alegría inmensa para este barrio y también un ejemplo de gran solidaridad hacia el prójimo en el resto de la sociedad.

Los detalles y la información del proyecto ampliación de la Capilla la adjuntamos en otros archivos, como Planos, memoria descriptiva, imágenes de los distintos espacios y presupuesto estimado para la construcción de la Capilla.



Además agregamos al final de este documento los links del concurso donde se puede observar todo el proceso y los resultados del mismo perteneciente a la SCA, Sociedad Central de Arquitectos y un link del estudio ganador donde se muestra el proyecto de ampliación de la capilla.

Muchsimas gracias Santo Padre por escucharnos, estaremos orando por usted para que pueda encontrar en nuestro pedido una nueva causa para su fe.

Con todo el Afecto lo saludamos!

Comision de apoyo de la Capilla de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro
Comisión de Hábitat Social de la Sociedad Central de Arquitectos
SCA - Sociedad Central de Arquitectos
FADEA – Federacion Argentina de Entidades de Arquitectos

Videos de Presentacion del Concurso en la SCA

<https://vimeo.com/72370242>

<https://vimeo.com/72299849>

Link del Concurso de la SCA con resultados y proceso

<http://socearg.org/2.0/2013/11/11/concurso-nacional-de-anteproyectos-capilla-y-centro-comunitario-nuestra-senora-del-perpetuo-socorro/>